# Dos visiones, una reforma

Mientras que Monreal defiende la iniciativa que presentó en el Senado para modificar la Ley de Amparo, aseguranado que privilegia la 'división de poderes', su homóloga priista, Sylvana Beltrones, afirma que la medida atenta contra los derechos colectivos y sólo privilegia el interés del Estado

## Cuestiona suspensiones

RICARDO MONREAL

Presenté ante el Pleno del Senado una iniciativa, cuyo objetivo es limitar la posibilidad de que los órganos jurisdiccionales otorguen la suspensión provisional y definitiva, con efectos generales, en los juicios de amparo contra leves expedidas por el Congreso de la Unión.

La propuesta surge como respuesta a una problemática identificada en la interpreta- los 500 diputados y las y los ción y aplicación de la Ley 128 senadores que integran el de Amparo vigente, particu- Congreso. Una vez aprobado larmente en lo que respecta a un provecto de ley, ya sea por generales implica un proceso blique, dando como resultado legislativo en el que partici- la expedición de una norma pan casi la totalidad de las y general en la que participan

la suspensión de normas ge- unanimidad o por mayoría, nerales. Para empezar, debe- se remite al Ejecutivo federal, mos considerar que en Méxi- para que realice observacioco la elaboración de normas nes y, eventualmente, lo pu-

				÷	:		÷	PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
٠	•		•	٠	٠	٠	٠	REFURMA	10	19/04/2024	LEGISLATIVO
÷	:	÷	÷	÷	:		÷			, с., 202 :	LEGISLATIVO

dos Poderes de la Unión que fueron electos democráticamente y que detentan la representación del pueblo, lo cual otorga legitimidad a esos productos jurídicos.

Asimismo, en nuestro sistema legal existen diversos mecanismos tanto para que las minorías parlamentarias que lleguen a estar en contra de una norma general se inconformen como para que una norma general pueda ser declarada inconstitucional por la Suprema Corte.

En el primer caso están las acciones de inconstitucionalidad, para las que se exige, en el caso de las Cámaras del Congreso, que se presenten por el equivalente al 33 por ciento de sus integrantes, respectivamente. En el segundo caso, para que una resolución de la Corte que declare la invalidez de una norma tenga efectos generales, necesita ser aprobada por una mayoría de ocho votos de sus once integrantes; es decir, todos estos mecanismos no son derechos individuales, pues deben ser atendidos a través de un mínimo de personas que sostengan la misma postura.

Así, es evidente que existe una lucha desigual en el uso arbitrario de la medida suspensional en los juicios de amparo contra leyes, pues una sola persona -entiéndase juez o jueza de distrito— puede decidir suspender provisional o definitivamente, con efectos generales, una norma que pasó por todo el proceso legislativo previsto en la Constitución y, tomando en cuenta que hay alrededor de 400 juzgados de distrito en nuestro País, se observa un uso indiscriminado o desproporcionado de esa medida, lo cual puede generar incertidumbre jurídica y afectar la gobernabilidad.

Esta situación resulta más grave, si consideramos que hablamos de una medida de suspensión y no de una resolución definitiva, ya que, sin entrar al fondo del asunto y sin que se deba prejuzgar la inconstitucionalidad de la norma impugnada, el juzgador o juzgadora libremente decide paralizar su aplicación, pudiendo impactar de manera indiscriminada y desproporcionada a la sociedad, ya que afecta no sólo a las partes involucradas en el juicio de

amparo, sino a aquella en su conjunto, lo que lleva a situaciones en las que se abusa del juicio de amparo para evitar la aplicación de normas legítimamente establecidas, poniendo en riesgo el principio de legalidad y la estabilidad del orden jurídico.

Al contrario de los señalamientos vertidos por la Oposición, esta propuesta no elimina ni trastoca en forma alguna la institución del amparo ni la suspensión del acto reclamado, toda vez que cualquier persona sigue estando en posibilidad de recurrir ante los tribunales competentes en contra de actos u omisiones del Estado o de cualquier autoridad que vulnere sus derechos humanos y que, para efecto de conservar la litis, se pueden decretar medidas cautelares, como la suspensión provisional y definitiva del acto reclamado. que continúa intacto.

Lo que se modifica, son los efectos de la suspensión, misma que debe regir a las partes del juicio y no a alguien más, que podría ver afectados sus derechos por la aplicación indiscriminada de la suspensión.

٠				÷	:	:	•		PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
	:	:	÷		:	:			REFURMA	10	19/04/2024	LEGISLATIVO

Lo anterior se sustenta en la previsión contenida en la fracción II del artículo 107 constitucional, que incorpo-

ra el principio de relatividad en las sentencias de amparo, para que estas sólo se ocupen de los quejosos que lo hubieren solicitado, lo que, bajo el principio general de derecho que versa "lo accesorio sigue la suerte de lo principal", permite afirmar que las resoluciones incidentales que se ro, como las relativas a la sus- damentales de la ciudadanía. pensión del acto, también se deben referir exclusivamente al asunto planteado por el quejoso y no extenderse sus efectos hacia terceros.

Como se puede observar, al permitir que un juez o una jueza de amparo suspenda una norma general, se corre el riesgo de que una sola persona servidora pública del Poder Judicial interfiera en las facultades legislativas v ejecutivas de todo el País, lo cual va en contra de la división de poderes, que busca asegurar que cada poder del Estado ejerza sus funciones de manera independiente y sin invadir las competencias de los otros poderes.

Aunado a ello, la suspensión de una norma general puede desequilibrar el sistema de pesos y contrapesos, al otorgar al Poder Judicial una potestad desproporcionada sobre las decisiones legislativas y ejecutivas. No olvidemos que en un Estado democrático como el nuestro es fundamental que exista un equilibrio entre los Poderes de la Unión, para evitar posibles abusos y garantizar el dicten en el juicio de ampa- respeto a los derechos fun-



#### Ricardo Monreal, Senador de Morena

Al permitir que un juez o una jueza de amparo suspenda una norma general, se corre el riesgo de que una sola persona servidora pública del Poder Judicial interfiera en las facultades legislativas y ejecutivas de todo el País, lo cual va en contra del principio de división de poderes".

Al contrario de los señalamientos vertidos por la Oposición, esta propuesta no elimina ni trastoca en forma alguna la institución del amparo ni la suspensión del acto reclamado, toda vez que cualquier persona sigue estando en posibilidad de recurrir ante los tribunales".

Lo que se modifica, son los efectos de la suspensión, misma que debe regir a las partes del juicio y no a alguien más, que podría ver afectados sus derechos por la aplicación indiscriminada de la suspensión".

:			÷	:	:		PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
			٠	٠			DELADMI	10	19/04/2024	LECISI ATIVO
		÷	÷			Carry Carry	XLI XMA	10	17/04/2024	LEGISLATIVO



## Advierte golpe a derechos

SYLVANA BELTRONES

La noche del miércoles, Morena y aliados en el Senado aprobaron reformas lesivas a la Lev de Amparo, en los artículos 129 y 148, relativas a la suspensión, en un ataque frontal a la tutela judicial de los derechos humanos.

La suspensión es una medida cautelar que impide que se consumen de manera irreparable las violaciones a derechos humanos durante el tiempo en que tarda la tramitación y resolución de un juicio de amparo. Morena y aliados decidieron restringir la facultad de los jueces de amparo para concederla en toda una serie de supuestos en los que, ahora por ley y rechos colectivos, como es el sin razonamiento judicial, se caso de temas ambientales. considerará que debe preva- derechos de los consumidolecer el orden público y el in- res o, por ejemplo, ahora que terés del Estado sobre la pro- se discute la apropiación del humanos.

Además, añadieron una prohibición expresa en amparos que se promuevan contra leves y reglamentos, para que los jueces no puedan otorgar suspensiones con efectos generales; es decir, que sólo podrán proteger a las personas que pidieron el amparo, aún si la lev o parte de ella se declara inconstitucional. Ignoran, desde luego. que la Constitución en su artículo 1º dispone la protección más amplia a favor de las personas en materia de derechos humanos, algo que ninguna ley secundaria puede contrariar.

Esto es un golpe a los detección de nuestros derechos Gobierno de las cuentas inactivas de Afores. Esta legis-

lación se puede impugnar a través de un juicio de amparo, pero poco serviría si los jueces no la pueden suspender con efectos generales, pues sólo los demandantes podrían ser protegidos durante el juicio, dejando a los demás cuentahabientes en total desprotección y despojados de sus recursos.

Hace unos días, la presidencia de la Mesa Directiva del Senado celebraba la decisión de la Corte de Apelaciones de Estados Unidos que suspendió la entrada en vigor de la "Ley SB4", que criminaliza y discrimina a migrantes que ingresan a ese país. Siendo que se trata de la misma facultad en esencia, ¿por qué aplaudir que se suspendan leyes injustas allá, y aquí se nos quiere privar de esa herramienta?

En realidad, las reformas sólo buscan empoderar aún más al Presidente de la Re-

				:	:		:	, other	PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
÷	:		٠	٠		٠	:		REFURMA	10	19/04/2024	LEGISLATIVO
ŀ	·	ŀ	÷	÷	ŀ		÷				.,.,.	LEGISLANIVO

pública. Es de todos sabido su inconformidad con un Poder Judicial de la Federación que ha detenido obras mal justificadas o invalidado leyes inconstitucionales.

La reforma se apoya en cuatro argumentos: la necesidad de limitar la discrecionalidad judicial, preservar la presunción de constitucionalidad de las leves, respetar la separación de poderes y adherirse al principio de relatividad de las sentencias de amparo. Sin embargo, estas premisas son más bien falacias.

En primer lugar, la limitación de la discrecionalidad judicial responde en realidad a una desconfianza del bloque gobernante en nuestros jueces. Argumentan corrupción y, sin embargo, no hay una denuncia al respecto; v es que, al interpretar el lenguaje de la Constitución, los jueces inevitablemente interpretan la norma en el sentido que da la protección más amplia a los derechos de las personas.

En cuanto a la presunción de constitucionalidad de las leves, debe hacerse notar que ésta, por su legitimidad democrática, sólo recae sobre la lev aprobada por un parlamento popularmente electo, la protección de los derechos mas no así sobre los regla- colectivos. mentos, normas generales, etc. Además, la presunción de constitucionalidad no se ve afectada por la suspensión con efectos generales, pues sólo es una medida cautelar mientras se dicta sentencia.

La supuesta defensa de la separación de poderes ignora que nuestra Constitución se adhiere a una concepción de pesos y contrapesos, donde Judicial para revisar v, en su caso, suspender la aplicación de leves es una manifestación esencial de este equilibrio.

Finalmente, la reforma desconoce la evolución del principio de relatividad de las sentencias de amparo en años recientes.

La Suprema Corte ha reconocido que, en algunos casos, es necesario y justo que las sentencias tengan efectos más amplios para garantizar el acceso a la justicia y

Estas limitaciones a la Lev de Amparo le dicen a la sociedad que la arbitrariedad gubernamental está por encima de los derechos humanos. esa es la lógica de los estados totalitarios.

De proceder estas reformas, conforme a las acciones de inconstitucionalidad y amparos que se presenten, el propio Poder Judicial quise ejercen controles recípro- zá las inaplicará, porque por cos para mantener un equili- encima de cualquier ley está brio. La capacidad del Poder la Constitución, y por encima de cualquier gobierno, están nuestros derechos humanos.



### Sylvana Beltrones, Senadora del PRI

En realidad, las reformas sólo buscan empoderar aún más al Presidente de la República. Es de todos sabido su inconformidad con un Poder Judicial de la Federación que ha detenido obras mal justificadas o invalidado leyes inconstitucionales".

Estas limitaciones a la Ley de Amparo le dicen a la sociedad que la arbitrariedad gubernamental está por encima de los derechos humanos, esa es la lógica de los estados totalitarios".

Ahora que se discute la apropiación del Gobierno de las cuentas inactivas de Afores, esta legislación se puede impugnar a través de un juicio de amparo, pero poco serviría si los jueces no la pueden suspender con efectos generales".



